
令和６年度 政務活動報告書（１） 
 

                   会派又は議員名  佐藤  立    
 

 

政 務 活 動 期 間 令和６年１０月２日～１０月３日（２日間） 

政 務 活 動 先 東京ビッグサイト（東京都） 

政務活動参加者 佐藤 立（１名） 

政 務 活 動 項 目 
 〇「DX 総合 EXPO2024【秋】 

 〇ビジネスイノベーション Japan2024【秋】 

政
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的
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概
要
・
所
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別紙のとおり 



2025年3月24日 

 

 

当別町議会 

 議長 高谷 茂 様 

 

当別町議会議員 佐藤  立 

 

DX 総合EXPO  /ビジネスイノベーションJapan視察研修報告書 

 

 以下の通り視察研修を実施しましたので、ご報告申し上げます。 

行程と視察研修先 

月日 内容 

10月2日 当別駅→（JR）→新千歳空港→（航空機）→成田空港 

 （成田市内宿泊） 

10月3日 空港第2ビル駅→（JR）→新橋駅→（バス）→東京ビッグサイト 

 DX 総合EXPO  /ビジネスイノベーションJapan 

 東京ビッグサイト→（バス）→新橋駅→（JR）→空港第2ビル駅 

 成田空港→（航空機）→新千歳空港→（JR）→当別駅 

 

DX 総合EXPO  /ビジネスイノベーションJapan 

開催概要 

DX 総合EXPO 2024【秋】 

【構成展】    

人事・労務 DX EXPO      経理・財務 DX EXPO 

法務 DX EXPO         マーケティング DX EXPO 

営業 DX EXPO         業務改革 DX EXPO  

ビジネスイノベーションJapan 2024【秋】 

【構成展】  

働き方改革Week         経営支援 EXPO  



AI World            SDGs・ESG支援 EXPO  

ウェルビーイング EXPO    人材育成・採用支援EXPO  

販促支援Week  

● 会 期：2024年10月1日（火）～3日（木） 10時～17時  

● 会 場：東京ビッグサイト 南1〜4 

● 主 催：DX 総合EXPO／ビジネスイノベーションJapan 実行委員会 

● 後 援：（一社）日本デジタルトランスフォーメーション推進協会、（一社）日本

テレワーク協会、（一社）AI・IoT普及推進協会 

当別町での活用が期待される技術 

自治体向け予算編成・経営管理システム「WiseVine Build＆Scrap」 

株式会社 WiseVineが愛媛県と共同開発した、予算編成から執行管理までを一元的に管理で

きるシステム。 

● 大手ベンダーでは億単位で費用が必要なところ、年間300万円程度で導入可能。 

● 政策立案・予算編成・執行・決算・評価に至る一連の業務プロセスの可視化 

● 市民向けの情報公開にも活用可能（内閣府で一部機能実装済み） 

 

本システムについては、展示会後に個別に担当者から説明を受けたうえで、内容については

町長にも情報提供を行った。実際の導入にあたっては、既存システムとの接続など解決しな

ければならない課題もあることから、町長から財政当局へ情報提供を行ったとのこと。 

 

● 関連資料 

会場の様子 

 



  

 

 

 



令和６年度 政務活動報告書（２） 
 

                   会派又は議員名  佐藤  立    
 

 

政 務 活 動 期 間 令和７年１月２１日～１月２３日（３日間） 

政 務 活 動 先 兵庫県養父市、広島県福山市、岡山県瀬戸内市、兵庫県明石市 

政務活動参加者 角田 広佑、佐藤  立（２名） 

政 務 活 動 項 目 

 〇コミュニティバスの運営について 

 〇異年齢集団で行う教育機関の現場視察 

 〇子育て支援施設等公共施設等の見学 
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別紙のとおり 



2025年3月24日 

 

 

当別町議会 

 議長 高谷 茂 様 

 

当別町議会議員 佐藤  立 

当別町議会議員 角田 広佑 

 

 

養父市・福山市・瀬戸内市・明石市視察研修報告書 

 

 以下の通り視察研修を実施しましたので、ご報告申し上げます。 

行程と視察研修先 

月日 内容 

1月21日 新千歳空港→（航空機）→伊丹空港→（レンタカー）→養父市 

 13:30～14;30 

 養父市役所（コミュニティバスとスクールバスの一体的運行） 

 15:30～17:30 

 全但バス株式会社（コミュニティバスとスクールバスの一体的運行） 

  特定非営利活動法人但馬を結んで育つ会（意見交換） 

 （養父市内宿泊） 

1月22日 養父市→（レンタカー）→福山市 

 13:30～15：30 

 福山市立常石ともに学園（インクルーシブ教育） 

 福山市→（レンタカー）→岡山市 

 （岡山市内宿泊） 

1月23日 岡山市→（レンタカー）→瀬戸内市 

 9:30～10:30 

 瀬戸内市役所・瀬戸内市社会福祉協議会（こどもの遊び場づくり） 

 瀬戸内市→（レンタカー）→明石市 

 12:30～13:30 



 明石市立図書館・明石市親子交流スペースハレハレ見学（こどもの遊び

場づくり） 

 明石市→（レンタカー）→伊丹空港→（航空機・羽田経由）→新千歳空港 

※角田議員は新神戸駅で解散 

 

コミュニティバスとスクールバスの一体運行 

養父市 

 養父市は兵庫県北部但馬地方に位置する、人口約2万人、面積約423平方キロメートルの市

です。養父市では、市内の一部地域でコミュニティバスとスクールバスを統合して運行して

います。運行に至る経緯や現状、今後の課題について養父市及び運行を担当する全但バス株

式会社で研修をさせていただきました。 

 

対応者 

● 江本 賢治 様（養父市まち整備部土地利用未来課長） 

● 富田 雄士 様（養父市まち整備部土地利用未来課主査） 



研修資料 

● 養父市役所資料 

研修内容 

 

1. コミュニティバス・路線バスとスクールバスのすべてを統合しているわけではな

い。 

2. 統合した路線以外にスクールバスは相当数運行しているが、教育委員会所管なので

把握はしていない。 

3. デマンドは路線バスに近い位置づけ、有償運送はタクシーに近い位置づけと整理し

ている。 

4. 関宮のデマンド実証はバスからの利用者の移転はない。バス、デマンド、有償運送

それぞれ利用者が異なる。重複して運行することが重要と考えている。 

 

全但バス株式会社 

対応者 

● 小坂裕司様（全但バス株式会社バス事業部部長） 

● 石原一貴様（全但バス株式会社バス事業部乗合事業課副課長） 

研修資料 

● 全但バス資料 

研修内容 

1. 運転士不足が深刻。今年中に貸し切りバスはできなくなる見込。数年後には高速バ

スができなくなると考えている。 

2. スクールバスの入札は、以前はすべて応じていたが、現状では入札に参加しないこ

ともある。 

3. 同社が担当している地域には、スクールバスを基盤に一般混乗で公共交通を形成し

ている地域がある。 

4. スクールバスとコミュニティバスを統合する際の課題は、学校行事で日中にバスを

使いたい、スクールバスは着席が基本（学校統合時の条件）など。現在、日中の利

用は別途貸切バスを手配していただいている。着席できないことについても理解を

得た。 

5. 登校時間を2段階（高学年と低学年で30分程度の時間差）にすることで、5台で運行

していたスクールバスを2台に減らすことができた地域もある。 

6. バスを効率化する時には、営業所単位で面的な削減を考える。これから白紙から交

通体系を考えるなら、主要な利用者（＝スクールバス）を基軸にして、通院など利

用しなければいけないニーズを重ねていくという考え方であろう。 



7. デマンドバスはそれほど大きな経費削減効果はない。 

8. デマンドバスを利用してもらうために、医療機関にデマンドバス利用者は優先して

診察するという仕組みをつくってもらった。帰りのデマンドバスの時間に間に合う

ようになり、往復の利用につながった。利用することでのメリットを、用務先と協

力してつくらないと利用してくれない。 

9. 関宮のデマンド（無償実験）は、利用者がヘビーユーザーになる傾向がある。運賃

を安くしても利用の幅は広がらない印象。逆に高くしても、それほど利用は減らな

いのではないか。使わざるを得ない人が使っていると思われる。 

 

  

JR八鹿駅前の全但バス本社 JR八鹿駅前の観光マップ 

 

特定非営利活動法人但馬を結んで育つ会 

対応者 

● 千葉 義幸 様（特定非営利活動法人但馬を結んで育つ会代表理事／ちば内科・脳

神経内科クリニック院長／養父市医療福祉アドバイザー） 

● 糸井 恒輔 様（特定非営利活動法人但馬を結んで育つ会事務局長） 

研修内容 

1. デマンドバスの予約様に利用者にタブレットを配布する。スマートウォッチを利用

すれば生体情報も取得でき、町民の健康管理にも役立つ 

インクルーシブ教育 

福山市立常石ともに学園 

 常石ともに学園は、福山市立の小学校でイエナプランを採り入れたインクルーシブ教育を

実践しています。 



 

対応者 

● 甲斐 真由子 様（福山市教育委員会事務局学校教育部学事課企画研修担当次長 兼 

管理部学校再編推進室調整員） 

● 甲斐 和子 様（福山市立常石ともに学園校長） 

研修資料 

● 常石ともに学園資料 

研修内容 

 

1. こどもに計画を建てさせるのは、1週間単位。そのなかでやるべき項目を教師が提示

してこどもに組み立てさせる。 

2. 基本は教科書ベース。新たな教材をつくることはしていない（計算プリントなどは

つくっている） 

3. 学習指導要領の到達目標を達成することが目標。 

4. イエナプランは様々な教育手法の１つとして採用。市内で他に拡大するつもりはな

い。こどもたちに複数の選択肢があることが重要。 

5. イエナプランが合わないこどももいる。 

6. 教員の負担は大きいが、楽しんで取り組んでくれている。 

7. イエナプランの最大のポイントは異学年が1つの教室にいること。子ども同士の教え

あいも発生する。教員も、学年の枠を超えて考えるので、「〇年生だから」という

固定観念を外しやすい 



8. イエナプランを導入したことの良かった点は、とことんできること。先生も枠を外

して考えやすい 

9. 旧常石小学校は統廃合対象校。地元（造船会社を中心に）からイエナプランの提案

があった。保護者は当初は懸念もあり、何度も説明会をした。開校後は、子どもた

ちの様子をみて理解が広がった。 

10. 改修工事の財源は、一部が地元からの寄付。金額は非公開。 

11. イエナプラン開始後に順番に改修したので、子どもたちの様子を見ながらプランの

調整ができた。 

12. 低学年、高学年それぞれ担当の教員がチームで動いている。得意科目を教えるな

ど。 

13. 教室に2名いると、取り出し授業など柔軟にできる。現在は常に2名いるわけでなは

い。 

14. 校長は6年目、オランダに研修に行っている。 

15. イエナプランの登録にはお金がかかっている。公立校なので教員の異動があるた

め。登録要件は緩和してもらっている。 

 

  

教育委員会による概要説明 図書室 

 



こどもの遊び場づくり 

瀬戸内市・瀬戸内市社会福祉協議会 

 

対応者 

瀬戸内市 

● 土田 恵子 様（瀬戸内市こども・健康部部長） 

● 浮田 行裕 様（瀬戸内市こども・健康部こども家庭課課長） 

● 松田 秀太郎 様（こども・健康部 こども家庭課参事・プレーリーダー こども政

策/こどもひろば・こどもパーク整備） 

● 岡 育利 様（瀬戸内市議会事務局長） 

● 成本 崇 様（瀬戸内市議会議員） 

社会福祉法人瀬戸内市社会福祉協議会 

● 皆木 賢治 様（社会福祉法人瀬戸内市社会福祉協議会統括主幹） 

● 田淵 愛子 様（社会福祉法人瀬戸内市社会福祉協議会こどもひろばコーディネー

ター） 

● 寺尾 結衣 様（社会福祉法人瀬戸内市社会福祉協議会こどもひろばコーディネー

ター） 



研修内容 

1. ドイツを手本におもちゃを積んだ車を導入した 

2. 黄色は新幹線のドクターイエローを真似した。 

3. 導入当初に民間から関与した方が、いま担当参事を務めている。 

4. 社会福祉協議会に業務委託している。委託費は950万円/年。車はリースで2台で3万

強/月。ほぼ人件費。スタッフ6名。 

5. 最初はボーネルンドのおもちゃだったが、自作のおもちゃに入れ替わっていった。 

6. いろいろな遊び方ができるボールや台をのぞいて今はボーネルンドは使っていな

い。 

7. 重いものはスタッフが嫌がるのでやめた（木のキッチンは自作の段ボールのキッチ

ンへ） 

8. 最初は、ボーネルンドという名前で市民の反応が良かった。ブランド名の効果はあ

ったと思う。 

9. 打ち合わせの時も黄色い車で行く。目立つので、期待感を持たせられる。 

10. 公園、山、保育園などあちこちでやる。老人会からも呼ばれている。 

11. 公園の整備をするより、今の事業の方が安い。 

12. 月に10回程度出かける。最高は月に15回くらい。 

13. 行かないときは、打ち合わせやおもちゃづくり、準備など。 

14. 市民グループから呼ばれればそこにも行く。 

15. 車は、子どもたちが落書きできるというアイデアもあったが、採用しなかった。目

立つ色で、市のマスコットもつけて、市としてやっているということをアピールし

ている。 

16. 目玉などのマークはマグネットで外せるもので、子どもたちが遊んでいる。 

17. 出かける先によって積むおもちゃは入れ替える。 

18. 1台で行く時も、2台で行く時もある 

19. 多くの公園は地元管理になっているので、地元の要望があれば使える。 

瀬戸内立市図書館 

1. こどもコーナーのとなりに雑誌、子育て本などを配置→親が読みやすいもの 

 

  

専用のプレイカー 遊び場の説明 



 

 

プレイカーに積載しているおもちゃ スタッフのてづくりおもちゃ 

 

 

明石市立図書館・明石市親子交流スペースハレハレ 

 

対応者 

見学のみのため対応なし 

見学内容 

1. いずれの施設も明石駅に直結している。 

2. 中高生向けのダンスや音楽スタジオもある。 



3. 明石駅周辺はもともと繁華街だが、駅と商店街の間に四車線道路（国道2号線）があ

り相互の人流は少ない。子育て支援施設を無料にすることで、来訪した家族連れが

周辺の商店街でお金を使うというロジックがあるが、駅ビル内で人流が完結してい

るように見え、周辺での消費効果は慎重に見極める必要がありそうだ。 

4. 充実した施設による移住の効果はありそうだ。 

 

  

施設が入居する明石駅前のビル ハレハレ入口 

  

子育て支援センター 中高生向けユーススペース 

 


